
  

様式第３号（第７条関係） 

 

会 議 録 

 

１ 附属機関の会議の名称  水戸市妻里市民センター運営審議会 

 

２ 開催日時  令和５年７月５日（水）13時30分から14時30分まで 

                         

３ 開催場所  水戸市有賀町2242 水戸市妻里市民センター 会議室 

 

４ 出席した者の氏名 

（１） 委  員  本田 詔一，栁林 悟，山下 惠子，植田 秀忠，傳谷 光江， 

橋本 浩志    

（２） 執行機関  青木 伸一，植田 洋子 

 

５ 議題及び公開・非公開の別 

（１） 令和５年度運営方針及び重点目標について（公開） 

（２） 令和５年度事業計画について（公開） 

（３） 令和４年４月から令和５年３月までの使用状況について（公開） 

（４） その他(公開) 

 

６ 非公開の理由  なし 

 

７ 傍聴人の数（公開した場合に限る。）  ０人 

 

８ 会議資料の名称  令和５年度第１回水戸市妻里市民センター運営審議会 

 

９ 発言の内容 

 

執行機関  ただいまから令和５年度第１回水戸市妻里市民センター運営審議会を開会い

たします。 

議事に入る前に，今年度は委員の改選の年となっておりますので，委嘱状の 

交付をいたします。 

続きまして，会長及び副会長の選任でございます。水戸市市民センター条例 

第11条３号により，「審議会に，委員の互選により会長及び副会長を置く」とあ

ります。会長・副会長を選出したいと思います。 

 

          － 会長・副会長選出 － 

 



  

執行機関  それでは，会長を＿＿様，副会長を＿＿様にお願いします。 

 

執行機関  水戸市市民センター条例12条の「審議会は，会長が招集し，会長は，会議の

議長となる」に基づき，運営審議会を進めてまいります。それでは，議長，御

挨拶をお願いします。 

 

議  長    － 挨 拶 － 

 

執行機関  本日は，附属機関会議の規程により，公開となっております。 

本日の出席者ですが，委員６名です。２分の１以上の出席がありますので， 

条例により運営審議会の開催が成立しますことを御報告いたします。 

      なお，本日は傍聴人がいないことを併せて御報告いたします。 

      それでは，これより議事に入らせていただきます。条例に基づきまして，議 

事の進行は会長にお願いします。 

 

議  長  それでは，早速，議事に入ります。 

      議題(１)「令和５年度運営方針及び重点目標について」の説明を事務局の方

からお願いします。 

 

執行機関  (１)について，１から４ページを読み上げ説明いたします。                   

 

        － 説 明 － 

    

議  長  ありがとうございました。ただいまの説明につきまして何か御意見等はあり

ますか。 

 

委  員  ２ページ２（１）イの『デジタル・ディバイド解消のため，高齢者等に向け

たＩＣＴリテラシーを身につける講座の充実に努める。』とありますが，どの

ような意味か教えていただきたい。 

 

執行機関  デジタル・ディバイドとはインターネットの情報格差のことをいいます。高

齢者にとっては難しいので，それを解消する。ということです。ＩＣＴリテラ

シーとは，インターネットの仕組みを身につける。という意味です。例として

は，今年度も８月30日に妻里市民センターホールを利用して，水戸市デジタル

イノベーション課の企画で『初心者のスマホ体験講座』を開催する予定です。 

 

委  員  もう少し分りやすい言葉を使ってほしいです。 

 

議  長  他に何かありますか。 



  

委  員  ３点ほど質問します。 

      １点目は，１ページの『超高齢社会の到来』とありますが，妻里地区の65歳

以上の高齢者はどの位の割合なのですか。 

      ２点目は，２ページ（３）『地域防災活動との連携で，災害発生時の初動対

応については』とありますが，コロナ禍が５月８日に開けて，市民センターと

学校を含めてその対応が変わりましたよね。そこのところを皆で共有していた

ほうが良いのかなと思いまして，どのようになっているかを所長のほうから御

説明をいただきたい。 

      ３点目は，デジタル・ディバイドというのはどういうことかと思いまして，

先程，スマホの使い方の講座があるとおっしゃいましたが，その他にどのよう

なことをやろうと思っているのか。また，現代的課題というのはどんなことを

感じて，それに対してＩＣＴリテラシーを身につける講座はどのようにお考え

ですか。 

 

執行機関  １点目の件ですが，妻里地区の高齢者の割合は，調べてから返答します。 

      （７月７日に返答…水戸市住民基本台帳を確認したところ，令和５年７月１

日現在で，妻里地区4,575人のところ1,508人が65歳以上です。） 

      ２点目の件ですが，５月８日以降の避難所対応について，水戸市防災・危機

管理課より『新型コロナウィルス感染症の５類移行に伴う避難所運営について』

の資料が配布されております。その資料によると５月７日までは，一般の避難

者は小学校，避難行動要支援者等は市民センター，体調不良の方は中学校とな

っておりましたが，５月８日以降は，一般の避難者は市民センター及び小・中

学校となっており，まず，市民センターを開設し，状況に応じて小・中学校を

開設します。避難行動要支援者等は福祉避難所，体調不良の方は指定避難所（個

別対応）となっております。 

 

議  長  市民センターが避難所を開設するにあたり，市民センター職員を責任者に位

置付けていますが，人的に不足なので，地域の市民センターの近隣住民が手伝

いをしながら，避難所の対応にあたる。そのマニュアルは出来ているようです。 

 

執行機関  水戸市としては，この地区に３名の職員が対応にあたります。災害時に駆け

付ける体制になっております。例えば，地震の場合は，震度５弱以上の場合駆

け付けて，避難所開設の準備にあたります。 

 

委  員  コロナ禍の時と現在は対応が変わっていますよね。 

 

議  長  現在は，コロナ禍以前の体制に戻っています。 

 



  

委  員  避難所の対応の件は，分かりました。３点目のデジタル・ディバイドについ

てお願いします。 

 

執行機関  先ほど申し上げた，『スマホ体験教室』を行うほか，今後は，パソコン教室

を行うことができると良いと考えています。 

 

議  長  この件については，茨城県もそうですし，水戸市においても，急激に進化し

ているデジタル化の対応について掲げていますが，先ほどからお話が出ていま

すようにデジタル化を進めて行くことに対し，それに相なじまない人たちが地

域には多くいらっしゃるということを併用して考えていかないと大きな問題に

なりかねないと思っています。デジタル化と言っていますが東日本大震災の時

に多くの人が一番困ったことは，携帯電話が通じない，電気が停電になり，ラ

イフラインがストップしてしまう。何が活躍したかと言うと，地域の絆なので

す。これは，デジタル化ではどうにも解決できない問題だと思っています。デ

ジタル化は人と人とのつながりの手段の一つであって，それが先行すると本末

転倒で，人間関係がおかしくなったりする。丁寧で親切な対応をしていかない

と地域で孤立してしまう人達が発生してしまう。その辺の仕組みづくりを合わ

せてやっていただければ嬉しいと思います。 

      総体的に，今までやってきたことをさらに充実させて地域，行政，小学校が

一体となって，前向きに色々なことをやって行きましょう。ということで，今

後の課題を進めて参りたいと思いますので，運営方針及び目標についてはこの

ようにとらえていただくようよろしくお願いいたします。 

それでは，次に進みます。（２）の事業計画について，説明をお願いします。 

    

執行機関    － 説 明 － 

 

議  長  このことについて，御意見，御質問等がありましたら，お願いします。 

 

委  員  寿大学というのは，市民センター主催で行っているのですか。 

 

執行機関  はい。こちらで企画立案しております。 

 

委  員  こんなにたくさんの行事を行うのですね。 

 

議  長  事業の半分位は，地域との関連事業も含んでいますので，地域との連携とい

う部分については，かなり具体的に進めていると感じております。 

      行事の補足としましては，２月に歩く会を開催する予定です。健康増進部会

の会議で日程を決めます。 



  

      もう一つ，正式な名称は決まっていませんが，住みよい妻里をつくる会の福

祉厚生部が中心となり，仮名『つまさと子ども広場』を企画していて，12月に

クリスマス会を予定しています。妻里小学校児童を対象に，取り組んでいきた

いと考えています。本来であれば，子ども会が中心となって行っていただけれ

ばありがたいのですが，子ども会の方とも何度も話し合いをしたのですが，現

代は子ども会の役員を担うということに対してかなりの抵抗がある。という意

見が多く出されました。それでは，子ども会の役員の方たちに負担をかけない

ように，住みよい妻里をつくる会が中心となって，企画立案をして妻里小学校

児童と保護者に参加を呼び掛け開催をしましょう。ということになり，市民セ

ンターのホールで行います。人数に制限がありますので参加申し込みについて

は先着順になるかと思います。日程等は決まっていませんが12月クリスマスの

近日に仮名『つまさと子ども広場クリスマス会』を開催する予定です。具体的

になりましたら御報告をいたしますので，行事の中に付け加えていただきたい

と思います。 

 このような事業計画で今年度は進めてまいりますので皆様方の御協力をお願

いします。 

      それでは，次に進みます。（３）令和４年４月から令和５年３月までの使用 

状況について説明をお願いします。 

 

執行機関   － 説明 － 

 

議  長  合計の数字をみますと，コロナ禍から緩和されたこともあり件数，人数は増

加しています。調理室の使用率も高まっています。合計人数１万人突破もそう

遠くないです。 

      それについては，所長を始め市民センターの皆さんが丁寧な対応をしてくれ

ている。私たちも安心して使用ができているということだと思います。 

 

委  員  前年度の数字を教えてもらえますか。 

   

執行機関  761件，人数は7,979名です。ただし，８月18日から９月31日までコロナ感染

症拡大のため，使用停止になっています。 

 

議  長  この数字は，それぞれの使用団体者が報告している数字ですよね。多少の数

字の誤差はあるのではないですか。例えば，家庭教育強化事業でもある子育て

広場の場合，参加者の数字のみで主催者側の数字は加算されてないですよね。 

 

執行機関  それは，加算した数字で報告しています。あくまでも使用人数の報告ですの

で，使用した人数を報告しています。 

 



  

議  長  やはり，ホールの使用は多いですね。何にでも使えるという利点はあります

が，和室や会議室は人数に制限がありますからね。企画時点でホールは確保し

ておかないと使用できないですからね。妻里市民センターは綺麗で冷暖房設備

がきちんとしていて使いやすいこともあり，他の市民センターを使用していた

団体の方たちも妻里市民センターに流れてきているのではないですか。地区外

の方も利用していますよね。 

 

委  員  地区外の方は半分以上位あるのですか。 

 

執行機関  使用団体の代表の方の住所は報告いただいていますが地区内，地区外の個人

の住所データは把握していません。 

 

議  長  なかなかホールの予約が取れないという状況ではあるようですが，空いてい

る部屋を活用していただくということでよろしくお願いしたいと思います。 

      続きまして，（４）のその他についてお願いします。 

 

執行機関  事業企画の中で，『市民センター講座発表会』を２月18日に予定しておりま

す。前年度は，妻里市民センターが開所して初めて第１回を開催したわけであ

りますが，初めてということもありまして，定期講座の教室・クラブ限定で開

催しました。開催後，サークル活動をしている団体の方から発表する機会が中々

ないので，参加したいという声が多数ありました。この要望を受けて，今年度

はサークル活動をしている団体にもお声掛けをして，少し規模を大きくして開

催したいと考えております。 

      皆さんの御意見をお聞かせいただければと思います。 

 

委  員  私は，定期講座の『童謡をうたおう』教室で，昨年参加したのですが他の方々

の講座の発表もすばらしくて感動しました。もっと時間がかかると思っていた

のですが早めに終わったので，サークル活動をされている方も参加できれば良

いと思います。大賛成です。 

 

議  長  昨年は，定期講座のみの開催でお昼までに終了したが，サークル活動の方々

まで参加を広め，希望があった団体をすべて受け入れるとなると午後までまた

がってしまうが，その点を覚悟してやるのであれば良いと思います。 

 

執行機関  一定の線引きをするという考えはあります。基本的に妻里市民センターを拠

点として定期的に使用している団体様，音楽系で他の大会のために練習をして

いる団体もあるので，発表の場がある団体は遠慮していただこうと思います。 

 

委  員  サークル活動をしている団体はどの位あるのですか。 



  

執行機関  条件をつければある程度は絞られてくると思います。何団体が手を上げるか

は未知数ではあります。 

    

議  長  具体的に何団体位あるのですか。 

    

執行機関  団体登録をしている団体は，今現在で35団体です。そこから条件付きで絞る

と10団体いかない位かなと思います。 

    

議  長  それは音楽関係が多いですよね。セッティングに時間を要するので，その点

も頭に入れて考えたほうが良いと思います。 

 

執行機関  入れ替えも含めて時間を設定することを考えています。 

 

議  長  定期講座を中心に考えてサークル活動の団体は条件付きでこちらから指名し

て，何団体か決めてやっていったほうが良いと思います。今年度はこちらの団

体，次年度はこちらの団体というように計画をしていくと良いと思います。午

後までまたがらないようにしたほうが良いと思います。 

 

委  員  見学席をもう少し増やしてもらえると良いです。 

 

執行機関  昨年は，コロナ禍で間隔の制限がとけてなかったので，ある程度の間隔をと

りました。今年度は見学席を増やせると思います。 

 

委  員  昨年は，チラシ案内はしたのですか。もっと，見学者が多いと良いですね。 

 

執行機関  回覧でチラシ案内をしました。 

 

議  長  実行委員を立ち上げて，打ち合わせをしていくなかで色々な知恵を出してく

れると思います。提案があったように定期講座にプラスでサークルの方々も参

加したいという要望があったことに対し，市民センターのほうでも要望を受け

入れたいということですので具体的につめていければと思います。 

      その他に全体的な御意見はありますか。 

 

委  員  ７月13日の消防訓練のことでお伺いします。小学６年生対象の消防訓練を行

うことということで，気温の基準値があると聞いたのですが。 

 

議  長  気温ではなく熱中症指数です。 

 



  

委  員  ＷＢＧＴ値というのがありまして，基準値を超えてしまうと子どもたちが外

での活動が出来ないのです。当日の指数によっては，消防訓練は実施出来なく

なってしまうと思います。 

 

議  長  当日は，11時20分に開始出来るように準備をして，実施出来ない状況になっ

たときは延期といたします。 

      その他にありますか。ないようなので，これで議題を終了します。今後の進

行を事務局にお願いします。本日はありがとうございました。 

    

執行機関  会長，進行をありがとうございました。委員の皆様，長時間にわたり，色々

御意見をいただきありがとうございました。 

      以上をもちまして令和５年度第１回水戸市妻里市民センター運営審議会を終

了いたします。 


